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uestra Iglesia ha brindado a lo largo de la 
historia apoyo a los más desprotegidos, 
manteniendo su misión social. Es así como al 

comenzar la pandemia, iniciamos en Puerto Montt una 
campaña, denominada “Nadie se salva solo”, para ir 
en ayuda de familias que estaban experimentando 
más fuertemente los efectos sociales del covid-19. 
Fue posible ayudar a más de mil familias con una 
caja de alimentos para un mes. Paralelamente varias 
parroquias y colegios católicos permanentemente han 
tenido campañas y programas de ayuda a familias 
necesitadas, visita a adultos mayores o apoyos 
específicos. Hay varios comedores o centros abiertos 
para quienes lo requieran.

Desde el Arzobispado, hemos tenido varios programas 
con el Ministerio de Desarrollo Social y Familia. En 
efecto, hemos implementado en este tiempo de 
pandemia el programa “Ruta calle” para atender 
gente en situación de calle; en dependencias nuestras 
abrimos dos residencias 24/7, cada una para 20 
personas, para gente en situación de calle con apoyo 
psicosocial; abrimos también una tercera residencia 
para personas con discapacidad. Algunos de estos 

N proyectos siguen vigentes hasta ahora. El último 
proyecto que estamos iniciando en estos meses con 
el mencionado ministerio es un programa novedoso 
mediante el cual por tres años se ayuda a personas 
en situación de calle a hacer la transición para vivir 
en una casa confortable, ofreciendo también el apoyo 
psicosocial que necesitan. 

Por otra parte, en conexión con INCAMI (Instituto 
Católico de Migración) damos apoyo, en la medida de 
nuestras posibilidades, a personas migrantes. El año 
pasado fue posible hacer un operativo en Puerto Montt 
y Puerto Varas ofreciendo asistencia jurídica a personas 
provenientes de otros países. Tenemos, además, una 
fluida relación con la oficina en Puerto Montt de la 
Organización Internacional para las Migraciones de la 
ONU.

Sin embargo, nuestros esfuerzos no sólo son dirigidos 
a la ayuda social, que tanto se requiere, sino también 
estamos atentos a lo que ocurre en nuestro país. Es 
así como uno de los temas que nos preocupa, por 
ejemplo, es la violencia con que se vive a diario en 
Chile. Fenómeno que tiene varias causas de orden 

Chile y nuestra Iglesia
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social, delictual, ético, personal, entre otras, y es 
expresión de un malestar existente en la sociedad. 
Lamentablemente las restricciones que se han 
debido establecer por la pandemia ha traído como 
consecuencia inesperada un deterioro en la salud 
mental de mucha gente, lo que a veces se expresa por 
medio de la violencia. Ha sido muy lamentable también 
que varias manifestaciones de violencia se hayan dado 
en establecimientos educacionales en distintas partes 
de nuestro país. Todo esto ha generado una sensación 
de inseguridad y de impunidad que no le hace bien a 
nuestra sociedad.

También hemos estados atentos a la propuesta de 
una nueva constitución. Si bien es positivo que se 
haya intentado dar una salida política a una situación 
extremadamente compleja y con muchas expresiones 
de violencia que estábamos viviendo como país. 
Sin embargo, hay temas de la convención que han 
sido débiles o insuficientes, como por ejemplo la 
metodología de trabajo que no puso énfasis en la 
maduración de las propuestas sino más bien en 
concitar solo los votos necesarios para ser aprobadas. 
Además, hay algunos temas no suficientemente 
abordados tales como el respeto de la dignidad 
humana en toda circunstancia, el derecho preferente 
de los padres para decidir la educación de sus hijos 
de acuerdo con sus valores, religión y visión de vida, 
los equilibrios fiscales para un Estado engrandecido y 
omnipresente, y la libertad de culto y el resguardo del 
Estado a este tipo de expresiones, entre otras.

Otro de los temas que nos preocupa es que la 
propuesta de nueva constitución consagra el aborto 
como un derecho constitucional, lo cual se basa en un 
gran desconocimiento de lo que realmente significa 
un aborto, ya que, en definitiva, es la destrucción de 
un ser humano indefenso. Es negarle el derecho a la 
vida a alguien que está por nacer. Es el mayor acto de 
discriminación arbitraria. 

Tanto en Chile como en el extranjero hay mujeres 
que en algún momento han estado pensando en 
abortar, pero han desistido de tal decisión cuando 
han encontrado una red de apoyo o cariño y se han 
conectado emocional y humanamente con el hijo o 
la hija que llevan en su vientre; esto puede ser una 
oportunidad maravillosa para que una persona sea 
acogida en nuestro mundo y para que una mujer viva 
la experiencia de la maternidad apoyada y protegida.

Estamos esperanzados que Chile caminará por la 
senda de la paz y amor que Jesucristo nos enseñó y 
que construiremos un mejor futuro para las próximas 
generaciones que vendrán. Esto será también posible 
en la medida que nosotros los cristianos podamos 
comunicar con entusiasmo nuestra experiencia de fe 
de que el Reino de Dios comienza a hacerse presente 
aquí, en medio de nosotros.



5

DECLARACIÓN CECH

Comité Permanente de la Conferencia 
Episcopal de Chile da a conocer una 
declaración respecto de la aprobación 
de norma por parte de la Convención 

Constitucional que establece que el Estado debe 
asegurar a todas las mujeres y personas con capacidad 
de gestar, entre otras cosas, “las condiciones para (…) 
una interrupción voluntaria del embarazo”.

Ante aprobación de aborto en Convención 
Constitucional

1.  El pleno de la Convención Constitucional aprobó 
el 15 de marzo, una norma sobre derechos 
sexuales y reproductivos que quedó en situación 
de ser incorporada al texto constitucional. Dicha 
norma establece que el Estado debe asegurar a 
todas las mujeres y personas con capacidad de 
gestar, entre otras cosas, “las condiciones para 
(…) una interrupción voluntaria del embarazo”. Es 
necesario señalar que esta norma, por sí misma, es 
un gravísimo atentado a la dignidad de la persona 
humana y sus derechos fundamentales, más allá 
de cualquier concepción religiosa. Además, no se 
establecen condicionamientos ni limitaciones a 
este derecho, ni se da un mandato al legislador 
para que lo regule por una ley, con lo cual queda 
abierto el camino para permitir el aborto a todo 
evento. Establecido el aborto como un derecho 
constitucional sin ninguna restricción, cualquier 
ley que pretenda regularlo puede ser declarada 
inconstitucional. De esta manera, podría darse el 
caso que fueran abortadas creaturas incluso de 
siete u ocho meses o a punto de nacer.

2. Es evidente que una norma de tal naturaleza 
constituye un hecho de la máxima gravedad. La 
Convención afirma un derecho a decidir en forma 
libre y autónoma sobre el propio cuerpo, pero 
olvida y silencia del todo que en el vientre de quien 
está embarazada hay un segundo cuerpo, otro ser 
humano, que para quienes aprobaron la norma 
simplemente no existe.

 Agradecemos a quienes en la Convención se han 
opuesto a esta norma, pero lamentablemente, como 

Obispos ante la aprobación de aborto 
en Convención Constitucional

El lo hemos sostenido en reiteradas oportunidades, 
se ha ido imponiendo en el país una mentalidad 
contraria a la vida de la persona ya concebida. 
Por eso llamamos a los chilenos a ser conscientes 
de esta triste dinámica, que tiene como corolario 
inaudito la incorporación del aborto libre nada 
menos que como un derecho constitucional. Con 
el Papa Francisco volvemos a decir: “si la dignidad 
de la persona humana no queda a salvo y, por el 
contrario, consideramos a algunos menos valiosos 
o descartables, no hay futuro ni para la fraternidad 
ni para la sobrevivencia de la humanidad” (cf. Papa 
Francisco, Fratelli Tutti, 107).

3. Una Constitución Política con una norma sobre 
aborto libre no podrá ser sentida y asumida como 
propia por muchos chilenos, entre ellos muchas 
personas que profesamos una fe religiosa, pues 
el respeto a la vida humana desde la concepción 
no es algo secundario o cuya consideración sea 
optativa, sino un valor fundamental que afirmamos 
apoyados en la razón y la fe. De no cambiar esta 
decisión, la Convención Constitucional pone un 
obstáculo insalvable para que muchos ciudadanos 
den su aprobación al texto constitucional que se 
está elaborando. Lamentamos que la mayoría de 
los convencionales estén optando por polarizar el 
proceso constitucional con un tema tan significativo, 
en vez de ofrecer una propuesta en la que la mayor 
parte de los chilenos podamos reconocernos, más 
allá de nuestras legítimas diferencias, en torno a un 
proyecto compartido.

EL COMITÉ PERMANENTE DE LA CONFERENCIA 
EPISCOPAL DE CHILE

+ Celestino Card. Aós Braco
Cardenal Arzobispo de Santiago

Presidente

+ Fernando Chomali Garib
Arzobispo de Concepción

Vicepresidente

+ Juan Ignacio González Errázuriz
Obispo de San Bernardo

+ Ricardo Morales Galindo
Obispo de Copiapó

+ Sergio Pérez de Arce Arriagada
Obispo de Chillán

Secretario General
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 Vaticano publicó el 10 de mayo el mensaje 
del Papa Francisco por la II Jornada Mundial 
de los Abuelos y de los Ancianos que será el 

24 de julio de 2022 con el tema: “En la vejez seguirán 
dando fruto”. En este escrito el Papa Francisco subraya 
la importancia de la vejez y de cómo está enriquece a 
la sociedad y honra a cada familia. 
El Pontífice señala: “El versículo del salmo 92 «en la 
vejez seguirán dando frutos» (v. 15) es una buena 
noticia, un verdadero “evangelio”, que podemos 
anunciar al mundo con ocasión de la segunda Jornada 
Mundial de los Abuelos y de los Mayores. Esto va a 
contracorriente respecto a lo que el mundo piensa 
de esta edad de la vida; y también con respecto 
a la actitud resignada de algunos de nosotros, 
ancianos, que siguen adelante con poca esperanza 
y sin aguardar ya nada del futuro”. Y agrega: “La 
ancianidad a muchos les da miedo. La consideran 
una especie de enfermedad con la que es mejor no 
entrar en contacto. Los ancianos no nos conciernen 
—piensan— y es mejor que estén lo más lejos posible, 
quizás juntos entre ellos, en instalaciones donde los 
cuiden y que nos eviten tener que hacernos cargo de 
sus preocupaciones. Es la “cultura del descarte”, esa 
mentalidad que, mientras nos hace sentir diferentes 

«Estamos llamados a ser artífices 
de la Revolución de La Ternura»

El 24 de julio se llevará a cabo la II Jornada Mundial 
de los Abuelos y de los Ancianos con el tema: “En 
la vejez seguirán dando fruto”, en vista de esto es 
que el Papa Francisco ha estado dedicando algunas 
catequesis a los adultos mayores. 

El

Mensajes del Papa Francisco a las personas de tercera edad

de los más débiles y ajenos a sus fragilidades, autoriza 
a imaginar caminos separados entre “nosotros” y 
“ellos”. Pero, en realidad, una larga vida —así enseña 
la Escritura— es una bendición, y los ancianos no son 
parias de los que hay que tomar distancia, sino signos 
vivientes de la bondad de Dios que concede vida en 
abundancia. ¡Bendita la casa que cuida a un anciano! 
¡Bendita la familia que honra a sus abuelos!”. 

Revolución de la ternura
El Papa Francisco instó a las abuelas y abuelos; a 
las ancianas y ancianos a que sean en este mundo 
artífices de la revolución de la ternura. “Hagámoslo, 
aprendiendo a utilizar cada vez más y mejor el 
instrumento más valioso que tenemos, y que es el 
más apropiado para nuestra edad: el de la oración. 
Convirtámonos también nosotros un poco en poetas 
de la oración: cultivemos el gusto de buscar palabras 



7

Por: Andrea Villalobos W.
Fuente: Vatican News

nuestras, volvamos a apropiarnos de las que nos 
enseña la Palabra de Dios. Nuestra invocación confiada 
puede hacer mucho, puede acompañar el grito de 
dolor del que sufre y puede contribuir a cambiar los 
corazones. Podemos ser «el “coro” permanente de un 
gran santuario espiritual, donde la oración de súplica 
y el canto de alabanza sostienen a la comunidad que 
trabaja y lucha en el campo de la vida».

Es por eso que la Jornada Mundial de los Abuelos y de 
los Mayores es una ocasión para decir una vez más, con 
alegría, que la Iglesia quiere festejar con aquellos a los 
que el Señor —como dice la Biblia— les ha concedido 
“una edad avanzada”. ¡Celebrémosla juntos! 

La sabiduría de los ancianos, antídoto contra el 
desencanto

El 25 de mayo, el Santo Padre en su catequesis sobre 
el sentido y el valor de la vejez, meditó con el Libro del 
Eclesiastés y dijo que, “¡Los ancianos llenos de sabiduría 

y humor hacen mucho bien a los jóvenes! Los salvan 
de la tentación de un conocimiento del mundo triste y 
sin sabiduría”. Además, abordó la importancia de estar 
atentos a la “acedia”, los peligros de una “sociedad del 
cansancio” y recalcó que no hay que buscar refugio en 
las brujerías de vida. “No es casualidad que la nuestra 
sea la época de las fake news, de las supersticiones 
colectivas y las verdades pseudo-científicas. En esta 
cultura del saber, del conocer y de la precisión, se 
ha difundido tanta “bujería culta”, que nos llevan a 
una vida de supersticiones. ¡Los ancianos llenos de 
sabiduría y humor hacen mucho bien a los jóvenes! Los 
salvan de la tentación de un conocimiento del mundo 
triste y sin sabiduría. Y los devuelven a la promesa de 
Jesús: «Bienaventurados los que tienen hambre y sed 
de justicia, porque ellos serán saciados».

UNIENDO A CHILE CON UNA NUEVA GENERACIÓN 
DE JÓVENES QUE TRABAJA POR UN PAÍS MEJOR

NUESTRA MISIÓN ES EDUCAR EN 
LA RAZÓN, LA VERDAD Y LA VIRTUD.

HEROÍNAS Y HÉROES DEL SIGLO XXI

Profesionales que creen en la paz.  
Solidarios, generosos, responsables, íntegros, con vocación de servicio, con 

espíritu de superación y que respetan los derechos de los demás.
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VIVIENDA

Programa Vivienda ejecutado por el 
Arzobispado de Puerto Montt con Apoyo del 
Ministerio de Desarrollo Social y Familia, es 

una iniciativa realizada para personas en situación de 
calle de Puerto Montt, cuyo objetivo es resolver la falta 
de vivienda y ofrecer servicios de apoyo. 
Hasta ahora son 15 los beneficiados en 8 viviendas, 
quienes hoy gozan de poder tener un techo que el 
programa busca convertir en un hogar. Son viviendas 
seguras, accesibles y adecuadas según las necesidades 
de cada uno de los beneficiados.
Los usuarios son acompañados en todo el proceso 
de reinserción por profesionales especializados, 
entre ellos se cuenta con un psicólogo, una terapeuta 
ocupacional y la asistente social encargada de 

El programa de reinserción que otorga 
un hogar provisorio a personas 
en situación de calle de Puerto Montt

Este programa está dirigido a personas en situación 
de calle con al menos cinco años viviendo en la calle y 
que tengan 50 años de edad o más.El

Vivienda Primero:

la ejecución en terreno del proyecto. Este equipo 
multidisciplinario sigue una estricta planificación 
de visitas periódicas a los usuarios a fin de apoyar 
en la formación de hábitos, chequeos de salud, 
acompañamiento a controles en servicios asistenciales, 
orientación en tener una alimentación balanceada y 
así mejorar su estado de salud.
El Programa Vivienda Primero está inspirado en el 
modelo Housing First, que ha demostrado tener éxito 
en erradicar de la situación de calle a las personas con 
grandes necesidades de apoyo en EE.UU., Canadá y en 
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VIVIENDA

varios países europeos.
Este programa está dirigido a personas en situación 
de calle con al menos cinco años viviendo en la calle 
y que tengan al menos 50 años de edad, que quieran 
superar su situación de calle y poder reintegrarse a 
la sociedad. Para esto, el programa se basa en tres 
pilares de intervención los cuales son: 
1. Dar una vivienda estable y digna a los participantes 

del programa, proveyendo y reentrenando en el 
uso de la vivienda y sus instalaciones para evitar 
riesgos y posibles daños. Asegurando la reinserción 
de los participantes en el barrio y facilitando 
la comunicación permanente para gestionar 
incidencias. 

2. Mejorar el estado de salud de las personas a 
través de reforzar las conductas de autocuidado, 
la organización de estas conductas, rutinas diarias 
y el acompañamiento frente a las necesidades, 
situaciones de emergencia u otras que pueden 
tener. 

3. Fortalecer la integración social, articulando las 
redes familiares, barriales y comunitarias, de las 
personas.

“Lo fantástico de este programa es que se invirtió la 
pirámide del desarrollo y reintegración de personas 
en situación de calle. Antes los programas eran 
asistencialistas, pero en el mismo hábitat de calle. Hoy 
se les ha dado una vivienda que esperamos se convierta 
en un hogar para ellos en la cual estén seguros y 
protegidos tanto del clima duro del sur del país, como 
de la violencia a la cual están sometidos en su vida 
diaria. Estamos muy orgullosos como Arzobispado de 
poder desarrollar este programa en conjunto con el 
Ministerio de Desarrollo Social y Familia y avanzar a un 
país mas solidario”, comenta Felipe Gonzalez Carvallo, 
Administrador de Bienes del Arzobispado de Puerto 
Montt.
Maria Angelica Alfonzo, encargada de la ejecución del 
proyecto, indica que para ella como coordinadora del 
programa VIVIENDA PRIMERO  ha sido una experiencia 
enriquecedora, retadora y de transformación 

significativa a nivel personal y profesional. “Ser 
instrumento para brindar la oportunidad a personas en 
situación de calle para tener un espacio digno y seguro, 
dando con ello la vuelta a la pirámide de necesidades 
básicas y comenzar por la autorrealización de tener 
una casa, es realmente la estrategia idónea para una 
intervención psicosocial efectiva en esta población tan 
necesitada”, agrega.
Respecto al apoyo profesional recibido por los 
beneficiarios la coordinadora indica que “somos un 
equipo multidisciplinario que brinda atención 24 x 7 
contemplando acompañamiento y monitoreo cercano 
en los procesos inherentes a la reinserción social que 
significa pasar de la pernocta en la vía pública o en 
albergues a su propio hoja”. 
Maria Angélica Alfonzo de Gutierrez señala  que “los 
aportes significativos son innumerables, es resaltante 
como se evidencia un cambio en su esquema de 
prioridades, y aún cuando muchos de ellos manejan 
consumo problemáticos de sustancias en diferentes 
etapas, la reducción del daño les permite identificar 
necesidades como atender su salud física y mental, así 
como la integración laboral”.
“Como es un programa “tailor made” hecho a la medida, 
cada proceso es individualizado y los objetivos y metas 
se manejan en base a la multifactorialidad que maneja 
cada participante. Las complejidades igualmente 
son diversas según cada etapa del proceso, pero se 
pueden puntualizar, tales como: la adherencia a la 
vivienda así como a la intervención psicosocial en sí, 
la reeducación para regular sus rutinas y conductas 
de calle, el cuidado de su higiene personal y el 
hogar, el manejo de rutinas, presupuesto del hogar 
y normas de convivencia, identificar, reconocer y 
trabajar las situaciones personales que dieron origen 
a su situación de calle”, explica la coordinadora del 
Programa Vivienda Primero.
“Ser parte de la solución, en la visualización de esta 
problemática social es una bendición, llevar el verbo 
a la acción y ser agentes de transformación de vida 
con alto sentido de compromiso es nuestro norte, de 
la mano de Dios”, concluye.  
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FIESTA PATRONAL

Con variadas actividades se celebró la 
Fiesta de San Pedro y San Pablo

Con fieles de diversos sectores se celebró la Fiesta 
de San Pedro y San Pablo en la Parroquia Nuestra 
Señora de la Candelaria en Carelmapu y en la 
Parroquia San Pedro de Angelmó, Puerto Montt. 

En la diócesis de Puerto Montt

urante la mañana del 29 de junio en Carelmapu 
se realizó la eucaristía presidida por el 
arzobispo de Puerto Montt, Monseñor Fernando 

Ramos para luego realizar la procesión de San Pedro y 
la Bendición de la Cultura del Buzo Mariscador.
En tanto, en la Parroquia San Pedro de Angelmó se 
realizó la procesión a las 13:00 hrs. desde la Parroquia 
y a las 19:30 hrs. la Santa Misa.
Durante la eucaristía, monseñor Fernando Ramos 
dijo que: “San Pedro tiene la particularidad de estar 
presente prácticamente en todas las caletas de 
pescadores de Chile, es el pescador más conocido de 
la historia del mundo dos mil años después que murió. 
Era un pescador que vivía de la pesca, una actividad 
tan importante pero tan cotidiana”. 

D
En tanto, en la Parroquia San Pedro de Angelmó se 
realizó la procesión que comenzó a las 13:00 hrs. desde 
el templo parroquial la cual se dirigió hacia el mulle de 
la empresa Empormontt para luego continuar con la 
procesión en el mar junto a los distintos sindicatos de 
pescadores para terminar haciendo una oración por 
los difuntos que han perdido la vida en el mar, luego 
a las 19:30 hrs.se celebró  la Santa Misa presidida por 
Mons. Fernando Ramos.
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“Lo que caracteriza a un pescador es que tiene en 
su corazón a su familia, busca en el mar el sustento 
para la familia. Él sabe que su actividad no es fácil, es 
peligrosa, pero lo hace por sus hijos, su esposa y su 
núcleo familiar. Es alguien que sabe o busca interpretar 
el mar, que a veces es soberbio, desconocido y que 
reacciona violentamente, y que también, se lleva la 
vida de muchas personas. Por eso la actividad de la 

pesca es una actividad que da cierta incertidumbre, 
pero a su vez, en la misma actividad se encuentra con 
el Creador, porque sabe que es un área que no domina 
el hombre sino el Creador, es por eso por lo que los 
pescadores le tienen respeto y cuidado al mar”.
“San Pedro fue un hombre inteligente y perspicaz, 
cuando conoció a Jesús de Nazareth, se dio cuenta 
que no era una persona igual que otras. Tuvo la 
capacidad para conocer en Jesús la presencia del 
Mesías. Comprendía más allá de la materialidad de los 
hechos y llegó a Jesús en su verdad más profunda”, dijo 
monseñor Ramos.
“Este pescador también recibió una gran visión, cuando 
Jesús le dice tu te llamaras Pedro, y de esta piedra 
edificare mi Iglesia. Nosotros nos fundamos sobre 
Pedro, sobre esta persona, sobre este pescador. Para 
que sea el fundamento de nuestra vida comunitaria. 
El conoce lo que es ser pescador, pero también lo que 
significa ser discípulo de Jesús. Él es el santo patrono 
de los pescadores de nuestro país”, explicó el arzobispo 
de Puerto Montt.
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ajo el lema “Todos perseveraban en la oración, 
con un mismo espíritu en compañía de María” 
(cfr. Hch 1, 14), la Comisión Nacional, por 

tercer año consecutivo, realizó una Novena on line 
de Pentecostés, la que  fue transmitida desde nueve 
santuarios de diversas diócesis. Así,  se pudo conocer 
y participar desde los santuarios de Las Peñas en 
Arica, La Candelaria de Copiapó, Niño Dios de Sotaquí, 
Lourdes Miramar de Viña del Mar, San Alberto Hurtado 
de Santiago, Santa Rosa de Pelequén, El Carmen de 
Curicó, San Sebastián de Purranque y Candelaria de 
Carelmapu.
Una de las claves de la Fiesta de Pentecostés, es que 
Jesús resucitado otorga a los Apóstoles el don del 
Espíritu Santo, el cual ha sido derramado sobre todos 
quienes caminamos a la luz de Jesús, conformando 
el único Pueblo de Dios. Hoy es momento de volver a 
caminar juntos, reunirnos en comunidad para esperar 
la venida del Espíritu Santo, reavivar la esperanza y 
responder al llamado a la participación, la comunión y 
la misión en este camino Sinodal.

Santuarios de Chile, entre ellos Candelaria de Carelmapu, 
realizaron Novena de Pentecostés online

B

En Sector rural fue 
ordenado nuevo diacono 
permanente
A las 11:00 horas del pasado sábado 28 de mayo fue 
ordenamos diácono permanente Erwin Vásquez en la 
capilla Nuestra Señora del Carmen de la Parroquia Río 
Frío, región de Los Lagos. La ceremonia fue presidida 
por el Arzobispo de Puerto Montt, monseñor Fernando 
Ramos.
El recién ordenado diácono permanente manifestó que 
su desafío es asistir a la gente, ayudar, servir, predicar 
para orientar a muchos católicos. “Mi esperanza es 
ayudar a hacer volver a muchas personas que se han 
desviado de la Iglesia católica. Esta es la oportunidad 
que tiene este ministerio que si bien es cierto 
está creciendo y que debemos actuar ya estando 
permanentemente insertos en la acción pastoral”, 
indicó.

12

NOTAS

“Mi camino hacia el diaconado fue desde muy pequeño 
cuando yo acompañaba a mis padres a los rezos de 
campo, a los velorios, en las novenas. Vi a mis padres 
siempre acompañar a los vecinos. Posteriormente 
trabajé en todo lo que tiene que ver con la Iglesia 
compartiendo la palabra del Señor, ahora ya soy un 
diácono consagrado al servicio de Dios y de la Iglesia”, 
explicó Vásquez. 

Entre los días 28 de mayo al 4 de junio, la Comisión 
Nacional de Santuarios y Piedad Popular en comunión 
con diversos santuarios del país, celebraron una 
Novena online para prepararse para la fiesta de 
Pentecostés, ésta fue transmitida por Facebook Live.
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Arzobispo de Puerto 
Montt, monseñor Fer-
nando Ramos presidió 

la eucaristía en la parroquia de 
Calbuco junto a sacerdotes y  otros 
feligreses.
La historia relata que apro-
vechando el motín del capitán 
Alejandro Grazón, en año 1710, 
los indios asaltaron el pueblo, 
llevándose como trofeo la imagen 
de San Miguel, procediendo a 
esconderla en el campo. Gracias a 
la intervención de los sacerdotes 
jesuitas, los indios devolvieron 
la imagen entrando triunfantes 
el día de la Ascensión del Señor, 
naciendo así la tradición de esta 
fiesta.
La historia de la Fiesta de los Indios 
muestra de la profunda religiosidad 
y apego a las tradiciones por parte 
de las personas en Calbuco. 

Arzobispo de Puerto Montt presidió “Fiesta 
de los Indios”  en Calbuco

El La Fiesta de los Indios se celebra cada año posterior a Semana 
Santa siendo la fiesta patronal de la comuna de Calbuco. 

NOTAS

N2/2022 Adscríbase al diácono permanente señor 
Juan Carlos Arriagada Santana, a la Parroquia 
Nuestra Señora de Fátima de Puerto Chico.

N3/2022 Llamado al diácono permanente del señor 
Erwin Ernesto Vásquez Igor para recibir el 
sacramento del Orden, en el grado de Diácono 
permanente.

N4/2022 Se nombra Capellán del Colegio Inmaculada 
Concepción de Puerto Varas. 

N5/2022 Nombramiento del Pbro. Víctor Igor, 
administrador parroquial de la Parroquia 
Nuestra Señora de Lima de Nueva Braunau.

N6/2022 Adscríbase al Diácono permanente señor 
Erwin Ernesto Vásquez Igor, a la Parroquia 
Inmaculada Concepción de Río Frío. 

N9/2022 Adscríbase al diácono permanente señor 
Cristián Hernán Jiménez Munilla, a la Parroquia 
Sagrado Corazón de Puerto Varas.

N10/2022 Adscríbase al diácono permanente señor 
Rodrigo Alejandro Del Pino Felber a la 
¨Parroquia María Reina y Madre. 

N11/2022 Nombramiento de Ministros Extraordinarios 
de la Sagrada Comunión correspondiente al 
período 2022-2024.

13
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on una Santa Misa celebrada el jueves 26 de mayo, 
el P. Juan Manuel Varas Arias y la comunidad 
parroquial de Llanquihue, dieron gracias a Dios 

por los 15 años de su ordenación sacerdotal.

Durante su homilía dio gracias a Dios por el don del 
sacerdocio que le ha permitido cumplir con sus dos 
más grandes anhelos de juventud: celebrar la Santa 
Misa y reconciliar a las almas con Dios mediante 
el sacramento de la Confesión. Entre sus palabras 
de agradecimiento señaló su gratitud a Dios “por 
dejarme estar a tu lado y así estar al lado de tanta 
gente que busca tu rostro y que ha llegado a mí por ser 
sacerdote”. También dio gracias por sus padres, quienes 
se encontraban presentes en la Santa Misa y que 
posteriormente pudieron compartir con la comunidad 
un momento de ágape fraterno, en que representantes 
de los distintos grupos parroquiales manifestaron su 

Padre Juan Manuel Varas celebra 
15 años de sacerdocio

C

CONOCIENDO NUESTRAS PARROQUIAS

Parroquia San José de Llanquihue

cariño y agradecimiento al P. Juan Manuel.

Fue un 26 de mayo de 2007, en la solemnidad 
de Pentecostés, que, junto a otros 35 diáconos 
provenientes de 17 naciones, recibió la ordenación 
sacerdotal en la Basílica de San Eugenio, en Roma, 
por manos de Mons. Javier Echevarría, quien fuera 
secretario y segundo sucesor de San Josemaría Escribá 
de Balaguer, fundador del Opus Dei.

Oriundo de Coya, una localidad cordillerana ubicada 
a 30 kms. de Rancagua, el P. Juan Manuel llegó a 
Llanquihue el 18 de agosto de 2020, festividad de San 
Alberto Hurtado. Después de un periodo como Vicario 
Parroquial, desde enero de este año es Administrador 

Por: Héctor Asenjo
Laico de la Parroquia San José
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primer seminario “Varón y mujer. Creados 
a imagen y semejanza de Dios” efectuado 
el 28 de mayo recién pasado se realizó en 

el Colegio Inmaculada Concepción de Puerto Varas. 
Esta primera jornada contó con la participación 
muy activa e interesada de 75 docentes en sus 
dos modalidades, presencial y on line desde 
distintas localidades de la arquidiócesis, quienes 
agradecieron profundamente la presencia de la 
Universidad en su zona pudiendo compartir con 
académicos.
La primera exposición: “El plan de Dios respecto 
al hombre” estuvo a cargo de Nicolás González 
Vidal, Licenciado en Filosofía, Universidad de los 
Andes, magíster en Filosofía de la misma casa de 
estudios y doctor en Filosofía de la Universidad 
de Navarra.
En tanto, la profesora Francisca Undurraga 
Schüler, Licenciada en Letras y profesora de Inglés 

Seminario para profesores de religión y 
equipos de pastoral de colegios

El

Vicaría para la Educación Arzobispado de Puerto Montt
Centro para la Enseñanza de la Religión - Universidad de Los Andes

El Centro para la Enseñanza de la Religión (CER) de 
la Universidad de los Andes continúa apoyando el 
desarrollo profesional docente de los profesores de 
Religión y de equipos pastorales de la Arquidiócesis de 
Puerto Montt. Esta iniciativa impulsada por el Vicario 
para la Educación del Arzobispado, Padre Daniel Acuña 
Burgos, con el apoyo del CER y según las necesidades 
de formación de los docentes, dio origen a un curso 
compuesto por cuatro seminarios bajo la temática 
central “Cuestiones de Antropología Cristiana”.

de la PUC, Magister en Humanidades, Universidad 
Adolfo Ibáñez y Diplomada en Teología Bíblica de 
la Universidad de Navarra, abordó el tema: “El 
hombre creado en gracia”.
Cerró la jornada de la mañana el profesor titular, 
licenciado en Filosofía de la Universidad Central 
de Barcelona y director del Centro de Estudios 
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Generales, don Antonio Amado Fernández, cuyo 
tema versó sobre “Varón y Mujer”.
Por la tarde los profesores conocieron la 
estrategia didáctica del Seminario Socrático a 
través de un taller donde se modeló y aplicó esta 
herramienta pedagógica, considerando como 
tema de reflexión la complementariedad varón 
y mujer. El taller estuvo a cargo de la profesora 
Solange Favereau Correa, directora del Programa 
de Pedagogía Media en Religión de la Universidad 
de los Andes, profesora de Filosofía, Magíster 
en Gestión Educacional de Calidad (UAndes) y 
Magíster en Asesoramiento Educativo Familiar 
(Universidad Complutense, España).
La directora del CER, Sofía de León Bassi, 
manifestó la importancia de estas instancias de 
formación continua para los profesores, pues 
ello, además, les permite estar conectados a las 
grandes problemáticas actuales, reflexionar sus 
respuestas a la luz de la fe y de la revelación, 
como una forma de hacer significativa la clase de 
religión para sus estudiantes.

Se realizaron cuatro exposiciones presenciales 
Algunos profesores participaron de modo 
telemático, y la participación total fue de un poco 
más de 70 docentes.

Primera Exposición: “El plan de Dios 
respecto al hombre” 

El profesor Nicolás González Vidal (Licenciado en 
Filosofía, Universidad de los Andes, Magíster en 
Filosofía de la misma casa de estudios y doctor 
en Filosofía de la Universidad de Navarra) abordó 
el tema del ser humano como imagen de Dios en 
el orden natural. Prescindiendo del orden de la 
gracia que -divinizándonos- nos constituye como 
hijos de Dios, ya en el orden meramente natural 
somos imagen de Dios por nuestra condición de 
seres dotados de entendimiento y voluntad y, 
por tanto, capaces de conocer y amar a Dios. Esta 
imagen de Dios en el ser humano dice relación 
con nuestra condición de personas, como seres 
singulares, irrepetibles y libres. De ahí deriva 
nuestra especialísima dignidad, que abarca la 
integridad de nuestro ser, formado de alma y 
cuerpo.

Segunda Exposición: “El hombre creado 
en gracia”

La profesora Francisca Undurraga Schuler 
(Licenciada en Letras y profesora de Inglés de la 
PUC, Magíster en Humanidades por la Universidad 
Adolfo Ibáñez y Diplomada en Teología Bíblica por 
la Universidad de Navarra), abordó el tema desde 
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los dos primeros capítulos de la Sagrada Escritura, 
explicando cómo el relato de la creación del ser 
humano nos conecta con una antropología que 
responde a la condición humana, a su vocación, y 
a su plenitud. A través de esos relatos escritos en 
un lenguaje sencillo y de alto contenido simbólico, 
el escritor sagrado busca transmitir la verdad 
sobre el ser humano. “Aliento de vida”, “polvo de 
la tierra” y el “jardín del Edén” entre otras tantas 
imágenes, remiten a una participación especial 
en la vida divina en que  estamos  llamados a 
vivir. Una  familiaridad y amistad con Dios que 
es el principio de toda creación y a su vez marca 
nuestro destino como personas humanas desde 
siempre a Cristo Salvador.

Tercera Exposición: “Varón y Mujer” 
El profesor Antonio Amado Fernández (profesor 
titular y director del Centro de Estudios Generales 
de la Universidad de Los Andes), se refirió a la 
imagen de Dios en el ser humano en cuanto 
“Varón y Mujer”. Explicó cómo la diferencia sexual 
en los seres humanos es imagen del misterio de 
Dios que es comunión de personas, es decir en el 
ser humano se expresa a través de esa diferencia 
y que también es una llamada al don de sí mismo 
y a vivir en la plenitud del amor.

Taller de Estrategias didácticas para la 
enseñanza de la religión 

La profesora Solange Favereau Correa (Directora 
del Programa de Pedagogía Media en Religión 
de la Universidad de Los Andes), realizó un taller 
en relación a la estrategia didáctica llamado: 

“Seminario socrático”, metodología innovadora 
para la asignatura de religión, en cuanto fomenta 
el pensamiento crítico y autónomo, el trabajo 
colaborativo, la empatía intelectual y la capacidad 
de fundamentar el pensamiento de manera 
coherente y razonada. La metodología se fue 
aplicando conjuntamente con los profesores, en 
función del texto del Papa Francisco  “La Familia: 
Varón y Mujer”, el que iba en consonancia con los 
temas tratados por los diferentes expositores del 
Seminario, de modo que los profesores tuviesen 
la experiencia del desarrollo de esta estrategia y 
pudieran profundizar a la vez en uno de los temas 
tratados. Fue una instancia muy participativa, de 
hondo debate y discusión de ideas por parte de 
los mismos docentes que asistieron. 

A cargo del mismo Centro para 
la Enseñanza de la Religión, 
de la Universidad de Los Andes 

Ley Natural. Libertad, 
ley y pecado

Próximo 
Seminario

Fecha: 20 de agosto de 2022
Lugar: Colegio Inmaculada Concepción 

Puerto Varas
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Edad: 21 Años
Lugar favorito: Lago Huillinco (Chiloé)
Música favorita: La música es un elemento que me permite sintonizar 
de mejor manera mi relación con Cristo; uno de mis músicos favoritos 
es Cristobal Fones. 
Frase típica: Dios Provee 
Tarea por cumplir: Recorrer las comunidades y movimientos de 
pastoral juvenil de la Arquidiócesis.
La mejor comida: Milanesa con Puré 

Mi mensaje para los jóvenes es que nunca dejen de trabajar, de 
estudiar, de soñar, de vivir con alegría su fe, que no se olviden que 
Jesús siempre será un buen amigo que guiará tus pasos en tu vida y 
que además estará en las buenas y en malas. Invito hoy a los jóvenes 
a moverse, a disfrutar de las pequeñas cosas que Cristo nos regala en 
nuestra vida.

PASTORAL JUVENIL

co
no

cie
nd

o a
....

.

Nombre: Pedro Engelberth Cárcamo Rival

18
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No existe aporte demasiado pequeño, o
demasiado grande. La verdadera medida que da

lo
que hacemos.

convalor el amora que damos a la iglesia, es
lo

APORTA EN LINEA 
CON TU PARROQUIA

No existe aporte demasiado pequeño, o 
demasiado grande. La verdadera medida que 
da valor a lo que damos a la Iglesia, es el amor 
con que lo hacemos.

1.-  Escanea el Código QR.

2.-  Selecciona Arquidiócesis
 de Puerto Montt y la Parroquia 
 a la que quieres aportar.

3.-  Escribe el monto de tu aporte, 
 presiona donar y selecciona 
 tu forma de pago.

www.unoporciento.cl

¡Listo!
Ya estás aportando 

a tu Parroquia.
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Infancia Misionera celebró un nuevo 
aniversario en Puerto Montt

En Puerto Montt se realizó curso de formación para 
Asesores y Animadores de Infancia y Adolescencia 
Misionera
En el Colegio Salesianos Padre José Fernández Pérez 
de Puerto Montt se realizó el curso de Formación para 
Asesores y Animadores de Infancia y Adolescencia 
Misionera.
En la actividad participaron 30 personas 
pertenecientes a  las comunas de Puerto Varas, Puerto 
Montt y Calbuco.

Las comunidades asistentes al encuentro fueron: 
Colegio Inmaculada Concepción Puerto Varas, Colegio 
Felmer Niklitschek, Colegio Arriarán Barros, Colegio 
Católico Beato Federico Ozanam, Colegio Salesiano 
Padre José Fernández Pérez y Colegio San Miguel de 
Calbuco.
Además, el equipo de Formación fue apoyado por 
asesores y psicóloga.

Un nuevo encuentro se efectúo con el fin de capacitar 
a un grupo de asesores y animadores

INFANCIA MISIONERA

n las distintas comunidades estudiantiles de la 
diócesis de Puerto Montt se celebró un nuevo 
aniversario de la Infancia Misionera. Lo hicieron 

en un encuentro en cada uno de los colegios a través 
de dinámicas, cantos, juegos, formación y oración de 
agradecimiento.
Este año se celebró 179 años de Infancia Misionera de 
forma presencial, lo que es un hito, ya que en los años 
anteriores, debido a la pandemia, se había realizado 
de forma virtual. 
Los niños pudieron disfrutar y compartir en conjunto a 
través del lema “Serán mis testigos”.

E

20
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ay muchos dichos que hablan o hacen 
mención de la vejez como algo no deseado, 
como una enfermedad del cuerpo y del alma, 

que la juventud lo ve como algo muy lejano, mirando 
con repudio las arrugas de expresión en un rostro que 
ha reído y llorado muchas veces.
Debemos mirar con un verdadero sentido el envejecer y 
saber agradecer el vivir hasta una edad avanzada, edad 
que nos permite cargar una historia de experiencias, la 
aparición de canas y arrugas después de haber sentido 
amor, sufrido tristezas y añorado esperanzas, donde se 
han ido cultivando una serie de cualidades propias de 
la vejez; la paciencia, la templanza, la humildad y la 
sencillez. 
¿Pero nos hemos puesto a pensar que hay en el 
corazón de las personas que ya han visto pasar muchas 
primaveras y se han resignado a la partida de sus hijos 
a formar otro hogar y hoy tienen su nido vacío?, la 
resiliencia y la postergación de sus anhelos en pro de 
la felicidad de quienes aman debemos aprender de los 
viejos, porque ellos han sido bendecidos por Dios, han 
llegado a una etapa en que la vida cobra sentido, como 
un regalo de vida.
En mi camino profesional tuve la suerte de conocer y 
la bendición de atender a muchos adultos mayores, 
aún resuenan en mis oídos palabras que reflejaban 
la soledad en que vivían muchos de ellos, a pesar de 
estar rodeados de bienes económicos y de sus familias, 
viviendo una soledad tristemente acompañada, con 
hijos inmersos en una sociedad donde no hay tiempo 
para los padres y nietos que viven en un mundo virtual 
y de lo desechable. 
Recuerdo palabras de mis pacientes que atendí por 
largo tiempo, me pedían no realizar terapia de ejercicios, 
sino que solo querían conversar, o sólo ser escuchados, 

El difícil camino del envejecimiento

H

NOTAS

muchas veces anhelando que alguien viva con ellos 
para no estar solos y esperar con ansias el día que los 
visitaría, reflejando la inmensa soledad en que vivían, 
con una carencia de amor en sus corazones.  Debo 
agradecer a Dios la oportunidad que me dio de sacar 
una sonrisa en sus rostros, de despertar la vanidad 
y las ganas de arreglarse porque tendrían una visita 
ese día, estoy agradecida el haber aprendido mucho 
de ellos, conocer sus historias, recibir su generosidad, 
sentir su cariño y amor sin esperar nada a cambio, solo 
el deseo de ser escuchados y sentir que a alguien les 
importaba.
Actualmente esta sociedad se ha preocupado de crear 
espacios para los adultos mayores para que vivan y 
sean atendidos, pero son espacios no inclusivos, 
que los han convertido en seres vivientes, pero no 
pensantes, ignorando su experiencia y la riqueza 
de sus almas frente a una sociedad necesitada de 
caridad, humanidad y falta de obras de misericordia, 
haciéndoles sentir a ellos que son una carga para esta 
sociedad.
Las personas mayores ven las cosas de una forma 
diferente, bajo un prisma de sabiduría y experiencia, 
el aislar a los ancianos a hogares de residencia, 
alejándolos de sus familias y del mundo del cual ellos 
fueron partícipes, nos hace ser una sociedad ciega 
frente a la riqueza espiritual y sabiduría que tienen, 
perdiendo valor lo que es realmente trascendental 
frente a lo insignificante, dignifiquemos la vejez, 
dándoles el derecho a sentirse útiles y el valor como 
persona.  Descubramos lo fácil que es hacer feliz a un 
abuelo, regalándole parte de tu tiempo, regalándole 
una sonrisa y mirándolo con ternura. 

María Luisa González
Kinesióloga
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1.- EL CAMINO RECORRIDO

El camino sinodal en nuestra arquidiócesis de Puerto 
Montt comenzó el día 16 de octubre del año 2021 con 
una misa celebrada por nuestro Arzobispo Fernando 
Ramos en la iglesia catedral y a la que asistieron 
representantes de las 32 parroquias y grupos pastorales 
que componen nuestra Iglesia local. Desde ese 
momento se formó un equipo sinodal compuesto por 
13 personas representantes de los decanatos, grupos 
pastorales y el clero. Todos ellos confeccionaron en 
conjunto un plan de trabajo a desarrollar en el tiempo 
con el fin de involucrar y hacer partícipes a todas las 
comunidades de nuestra Iglesia. Junto con esto, se 

Arzobispado de Puerto Montt – Chile

Informe Diocesano
Arzobispado de Puerto Montt – Equipo Arquidiocesano

tomaron elementos, información y la experiencia vivida 
durante el desarrollo del III sínodo de la Arquidiócesis 
de Puerto Montt desarrollado entre los años 2012 
y 2016 del cual tenemos como resultado concreto el 
informe con las Constituciones Postsinodales que nos 
sirvieron de referencia para este nuevo sínodo.
El trabajo sinodal actual tuvo como eje principal el 
desarrollo de una batería de 9 preguntas abiertas 
que se entregaron a las comunidades a las cuales 
se les invitaba a responder en la intimidad de sus 
grupos eclesiales/parroquiales. Esas 9 preguntas 
se separaron en 3 cuadernillos diferentes y cada 
uno de ellos contenía 3 preguntas, siendo los ejes 
temáticos principales las “Relaciones interpersonales 
más evangélicas”, “Una Organización comunitaria 
más evangélica: estructura pastoral y gestión” y “Los 
discípulos en salida y servidores del reino: comunión, 
participación y misión”. En torno a estos temas se 
confeccionaron las preguntas, que al momento de 
su aplicación resultó para varias personas difícil 
de comprender y cuyas respuestas se recibieron en 
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un correo electrónico creado para tal fin. Una vez 
recibidas las respuestas, se procedió a sistematizarlas 
entre todos los integrantes del equipo sinodal, a 
sacar conclusiones y a presentarlas como feedback 
a nuestras comunidades durante las dos Asambleas 
Arquidiocesanas que tuvimos, la primera en marzo y 
la segunda en junio de este año. Consideramos muy 
importante retroalimentar a todas las comunidades 
con la información recopilada, ya que de esta manera 
todos nos sentimos considerados y por ello conformes 
con nuestro aporte a este sínodo. También fue muy 
motivante el hecho de visitar a las comunidades 
inicialmente con el fin de darles a conocer el plan de 
trabajo sinodal y las motivaciones que existen para 
ello. En dichas reuniones tuvimos la oportunidad de 
compartir y conocer las diversas realidades que existen 
en nuestras comunidades y de esa manera hacernos 
una mejor idea de los problemas y anhelos que cada 
una de ellas tiene y comparte respecto al futuro de la 
Iglesia, no solo a nivel local sino también motivados 
por tener algún grado de injerencia respecto a la Iglesia 
del futuro que entre todos queremos construir y a la 
cual el Papa Francisco, nos invita a ser protagonistas. 
Además, en diversos momentos pudimos constatar 
que el trabajo realizado siempre se realizó con alegría 
y en un ambiente de diálogo sincero, donde cada 
participante podía expresar su parecer respecto a las 
preguntas que se hacían.
Respecto a la participación de nuestras comunidades, 
es preciso señalar que al inicio de esta etapa diocesana 
la respuesta fue muy buena, considerando nuestra 

realidad local, llegando a una participación cercana al 
60% de las parroquias; sin embargo, esta cifra cayó a 
medida que pasó el tiempo, pero no por ello se dejó 
de trabajar con entusiasmo y alegría; se notaba que 
las personas se sentían cómodas y en confianza y por 
ello se podían expresar libremente. También sentimos 
que las comunidades están cansadas y en algún grado 
desmotivadas. Las razones de esto son variadas y de 
conocimiento general y transversal; pandemia, contexto 
social y económico, desprestigio del clero y la Iglesia, 
entre otros. Sin embargo, consideramos que el proceso 
vivido al interior de los grupos/comunidades fue 
exitoso y muy provechoso. Así nos lo han hecho saber 
y aún más, se nos ha solicitado mantener este tipo de 
trabajos en los que es posible relacionarse de manera 
directa y sincera entre hermanos y comunidades.
Finalmente, hay que destacar la participación 
entusiasta de los jóvenes en el desarrollo del primer 
cuadernillo y de ciertas comunidades rurales que 
también aportaron de excelente manera durante todo 
el proceso. Aunque debemos reconocer que nuestro 
clero pudo haber estado más presente y participativo 
en todo este proceso. En términos generales, como 
equipo sinodal quedamos satisfechos de la labor 
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realizada y creemos que este trabajo es un aporte real 
y concreto al éxito del sínodo mundial y por sobre ello, 
a la evangelización de nuestros hermanos.

2.- EXPERIENCIA SINODAL: 
“Lo que hemos visto y oído “

“Lava lo que está manchado, riega lo que esta árido, 
sana lo que está enfermo, doblega lo que es rígido, 
calienta lo que es frio, dirige lo que esta extraviado, Ven 
Espíritu Santo, envía un rayo de tu luz”. Han sido tantas 
y tan variadas las experiencias compartidas, vividas 
y de aprendizaje, que estas líneas de la Secuencia 
del Espíritu Santo en Pentecostés, refleja una parte 
importante de lo que hemos visto y hemos oído.

2.1.- La consulta se llevó a cabo en diferentes 
comunidades de nuestra diócesis, en áreas urbanas 
y rurales con la participación de adultos, jóvenes, 
profesionales, trabajadores, jubilados en fin fue un 
proceso, donde independiente de la variedad de 
respuestas, frente a las mismas preguntas, finalmente 
podemos rescatar lo siguiente:

- Una búsqueda permanente de la Unidad de nuestra 
Iglesia y de quienes la componen.

- Una búsqueda de verdad, transparencia fueron 
respuestas que se repetían.

- Ser una iglesia mucho más inclusiva, que salga al 
encuentro del otro, con menos clericalismo, que 
en definitiva siga los pasos de Cristo, no como algo 
repetitivo, sino más bien que seamos portadores 

de la buena nueva de hombres y mujeres, que se 
enamoren de ese Dios vivo y que le crean a Dios 
para que otros crean. Con una entrega testimonial, 
no solo con palabras, sino con hechos concretos, 
como las primeras comunidades cristianas, donde 
quien los veía no dejaran de decir, miren como se 
aman, y no decir miren como se destruyen.

- Para algunas comunidades, fueron momentos 
muy difíciles, porque se sintieron abandonadas y 
dejadas a la deriva en medio de una tormenta, con 
la salida de sus párrocos.

Se percibe la ausencia de acompañamiento en medio 
de estas situaciones complejas de dolor y confusión, 
lo que ha llevado que algunas comunidades se 
mantengan divididas. Para otros la pandemia fue un 
signo claro de soledad, de no sentirse acompañados y 
donde la desesperanza y el miedo, los hizo cuestionarse 
a que Iglesia pertenecían.Sin embargo, para otros fue 
un tiempo para su Espíritu solidario, donde pudieron 
prestar servicios a los más necesitados, en ollas 
comunes, entregas de alimentos a las familias que 
estaban sin trabajo.
Donde se valoró que, a pesar de las restricciones 
propias de la pandemia, muchos salieron y confiaron 
en aquel que todo lo puede, en transmitir las 
Eucaristías por redes sociales, algo nuevo para 
muchos y dificultades técnicas, pero que llevó paz y 
alegría a quienes escuchaban. Como también aquellos 
que salieron a realizar responsos y acompañar a las 
familias que pasaban por la pérdida de un ser querido.
De todos estos gestos, nacieron la esperanza en una 
iglesia nueva, renovada compuesta por quienes ya no 
miran las diferencias y lo que nos separa, sino el Amor 
de Cristo, que nos permite seguir caminando, ahora no 
solos, sino acompañados, sabiendo que nuestra iglesia 
está compuesta por quienes en forma permanente 
están en la búsqueda de Dios, que quiere levantarse 
y volver a caminar. Con las herramientas que hoy 
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disponemos, hemos aprendido que nada volverá a 
ser como antes;sin embargo, no hay nada que no se 
supere con fe, con esperanza y amor.

2.2.- El trabajo sinodal, nos permitió observar 
Observar al prójimo, de una forma diferente, a como lo 
hacíamos antes y poder darnos cuenta que existe una 
necesidad enorme dentro de nuestras comunidades, 
del simple hecho de ser escuchados, que no estamos 
solos, que los abrazos, el cariño, el tomarnos las 
manos para orar, era absolutamente necesario y que 
es parte de nuestra esencia como cristianos, que 
hoy valoramos. Con todo esto fue posible sentir cuán 
importante es la comunidad parroquial.
Que a pesar de todo lo que ha sucedido, en nuestras 
comunidades sigue existiendo clericalismo, que si bien 
es cierto muchas se han abierto a dar espacios a los 
laicos aún existe resistencia al cambio.
Muchos de quienes componían nuestras comunidades, 
han dado un paso al costado por diferentes razones, 
no necesariamente por NO creer en Dios, sino más 
bien por no sentirse representadas por las estructuras 
de la Iglesia.
Que mucha de la información que se envía solicitando 
participación, no llega a las comunidades; a veces 
parece que hay falta de interés, o creer que la 
participación no hará mayor diferencia, porque da la 
impresión de que todo lo hecho anteriormente, se 
queda guardado y no se lleva a la práctica.
Muchas comunidades se centran en el trabajo que 
cada una realiza y le da mayor validación a ello y no a 
lo que sucede fuera de sus límites parroquiales.
Hoy que todo se está retomando en forma lenta, hace 
que las manos para trabajar sean pocas y que los que 
trabajan en un área pastoral, deban multiplicarse a 

otra área pastoral, haciendo que en muchas ocasiones 
se vean sobrepasados y no permitiendo que sea el 
Espíritu quien actúe.
La participación de los jóvenes y su actitud, ha sido 
algo positivo, son cuestionadores y críticos frente a 
lo que vivimos en este tiempo, tanto en el contexto 
social y como a las situaciones eclesiales. Mezclando la 
experiencia de los adultos y los ideales de los jóvenes 
se puede alcanzar el cambio profundo que la Iglesia 
necesita.
Ha sido importante también constatar que hoy las 
personas que componen nuestras comunidades, estén 
más dispuestas a avanzar, a mirar con ojos cristianos a 
quienes en su momento fueron juzgados.
En general en las comunidades, la figura del sacerdote 
sigue siendo importante, valorado y querido, porque en 
su mayoría forman parte importante en el crecimiento 
de la fe y orientación espiritual en los fieles.

3.- POR DÓNDE NOS LLEVA EL ESPÍRITU

Ven Espíritu Divino 
Manda un rayo de tu lumbre desde el cielo
Ven oh, Padre de los pobres
Luz profunda en tus dones, Dios espléndido

No hay duda de que el Espíritu ha soplado fuerte 
y lo ha hecho en todas las direcciones. Sus rayos 
han iluminado al interior de cada participante que 
ha podido reconocer su propio comportamiento y 
cómo, por acción u omisión, influye en las relaciones, 
estructuras y prácticas pastorales. La luz también ha 
alcanzado rincones poco visibles, que la pandemia, 
el estallido social y tantas otras incertidumbres 
contextuales han develado, y colectivamente las 
comunidades han sido capaces de acogerse desde sus 
debilidades y fortalezas, sus sueños y aspiraciones, 
así como también han podido  expresar propuestas 
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concretas ante la necesidad de cambios. No partimos 
de cero, hay participantes que reconocen haber sido 
parte de procesos sinodales anteriores a nivel de la 
diócesis, y haber sido protagonistas de iniciativas que 
hasta hoy perduran, como también manifiestan que en 
algunos asuntos ya planteados no ha habido avance. 

3.1 ¿Qué dijeron los participantes sobre las áreas en 
las que la Iglesia necesita sanación y conversión?
Hay una manifiesta, colectiva y enfática necesidad 
de promover una estructura pastoral más horizontal, 
participativa, integradora, dialogante y transparente. 
Hoy existen pocas instancias para ser parte en la 
toma de decisiones, muchas veces se acata lo que 
el sacerdote u obispo señalan, o se dejan guiar por 
pequeños grupos cerrados, donde no todos se sienten 
escuchados y considerados.
Los consejos pastorales se visualizan como una 
de las pocas instancias de participación y diálogo. 
Hay experiencias en las que en ese nivel se realizan 
debates, se analizan distintos temas que afectan a las 
parroquias, usando el método “ver, juzgar y actuar”, 
y se planifica de manera participativa. También se 
dan situaciones en que el sacerdote propone y la 
comunidad decide. Y en algunas oportunidades, más 
escasas, se emplean técnicas grupales que promueven 
la participación.
Hay una crítica a las estructuras “pasadas de 
moda”, rígidas, verticales, donde no se promueve 
la participación ni se insta al diálogo, sino que todo 
es reglamentado por el sacerdote. Se reconoce la 
necesidad de formarse para ejercer otro tipo de 
liderazgo, donde la “pedagogía” de la bondad sea el 
sello en las relaciones pastorales.

Se comparte el anhelo de una iglesia más acogedora, 
donde se recupere la confianza entre pastores y 
laicos, entre la sociedad y la Iglesia que, escuche a 
todos y todas creando instancias específicamente 
para la mujer donde puedan dar a conocer sus 
ideas, inquietudes y necesidades favoreciendo así el 
merecido reconocimiento al aporte que ella hace a la 
Iglesia tanto en propuestas como en el desarrollo de 
éstas.
Se constata, por lo expresado por los hermanos y 
hermanas consultados, que se aspira a una iglesia que 
escucha, que da espacio a la diversidad promoviendo 
la interacción de los distintos talentos y carismas; una 
iglesia abierta a las minorías, descartados y excluidos 
que en su trato sientan la acogida digna de un hijo de 
Dios y no como objeto de caridad.
Señalan también el anhelo de tener una Iglesia en 
formación de sus integrantes de manera constante 
y sistemática. Actualmente existen instancias de 
formación; sin embargo, en algunos casos, no es 
para todos, ya sea por logística, lejanía, locaciones, 
entre otros eventos. Se destaca la importancia de 
que los Asesores y/o Coordinadores de cada grupo se 
capaciten y cuente con las herramientas para atender 
a los hermanos, ya sea a través de charlas, seminarios 
y/o trabajos grupales. Los grupos que existen en la 
comunidad como son catequistas, acólitos y jóvenes 
están siendo preparados periódicamente en el ámbito 
de su quehacer pastoral, sin embargo, falta mucha 
formación para otros servicios de nuestra comunidad 
como, por ejemplo, secretaria, consejo económico, 
pastoral social, etc. “En la parroquia en algún momento 
el sacerdote realizó una jornada de formación de 
forma abierta a la comunidad, pero no hay un proceso 
continuo y sistemático en donde se preparen a los 
futuros líderes, en donde se les dé a conocer cuál es el 
rol de cada uno”. Se propone que la formación debería 
incluir aspectos espirituales y personales, no tan sólo 
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pastorales; primero persona, descubriendo y sanando 
lo que cada uno trae consigo y luego ser cristiano que 
permita ser testimonio.
Se presenta una constante autocrítica e invitación a ser 
testigo de Jesús, con el testimonio personal, actuando 
con verdad y amor al prójimo. 
Se dan ejemplos de prácticas sencillas y novedosas 
para incorporar a los más alejados y ajenos, como el 
uso de las redes sociales, el empleo de diarios murales 
en la iglesia, el buzón parroquial y la rendición de 
cuentas en asambleas parroquiales.
Se repite en los encuentros la apreciación de una 
escasa escucha a los laicos, y en particular a los(as) 
niños(as), jóvenes, mujeres, personas mayores y otros 
grupos tradicionalmente excluidos. Citas como: “No 
hay nada para los niños ni mensaje que los motive”, 
“No existe un grupo conformado expresamente por y 
para las mujeres”, “Hay discriminación en la escucha, 
se escucha más al laico educado y comprometido, que 
al laico pobre y con poca educación”, son ejemplos de 
esta apreciación.

3.2 En general, ¿qué ha inspirado el discernimiento 
de las comunidades con respecto a la  vivencia de 
la sinodalidad en la Iglesia diocesana? (incluidas las 
luces y las sombras).
Lava el rastro de lo inmundo
Llueve Tú nuestra sequía
Ven y sánanos
Da a los fieles que en Ti esperan
Tus sagrados siete dones
Y carismas

En cada cuadernillo diseñado por el equipo animador 
del proceso sinodal, se contempló un espacio de 
evaluación de parte de los participantes y se indicaba la 
necesidad de contar con un observador que al finalizar 
cada encuentro completara una pauta en relación con 
la vivencia de la sinodalidad en el discernimiento de 
las comunidades. 
En general, la vivencia fue evaluada como positiva, 
donde predominó el respeto, la escucha activa, 
en que se generó un ambiente acogedor, un 
diálogo participativo y enriquecedor, una necesaria 
experiencia reflexiva, crítica y autocrítica. “Me pareció 
muy necesaria la reflexión que se realizó, como grupo 
siempre llegamos a la misma conclusión: 
Debemos ser una iglesia acogedora, cariñosa y atenta, 
alerta a las necesidades de los excluidos”
Se suma también la motivación y compromiso, el 
entusiasmo a generar los cambios que se necesitan 
para lograr la iglesia que se anhela. Se plantearon 
propuestas y se establecieron compromisos concretos 
en cada encuentro.
En la Asamblea en que se devolvió a los participantes 
el resultado del Primer Cuadernillo, también se evaluó 
conjuntamente el proceso sinodal desde el sentir-
pensar, identificándose las emociones que acompañan 
la experiencia. Los asistentes se manifestaron 
masivamente hacia la Alegría y la Esperanza. “Nos vamos 
contentos y esperanzados, somos una comunidad con 
actitud positiva. Sólo nos falta más acción, nos vamos 
con disposición”
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Informamos sobre Fondos de Colectas

A través de la colecta Cuaresma de Fraternidad se promueve una espiritualidad particular 
que motiva la práctica de la solidaridad en los chilenos y chilenas, reuniendo fondos para 
la acción social de la Iglesia.

Los fondos recaudados en el país se distribuyen de manera que:
60% queda en cada diócesis para sus programas de acción social.

30% constituye un Fondo Nacional que financia obras seleccionadas a través de proyectos que 
llegan de las diócesis para un fin determinado.

10% restante se destina a cubrir los gastos operacionales de Cuaresma de Fraternidad a nivel 
central, lo que incluye el material publicitario y de recaudación de la Campaña, así como el 
acompañamiento a los proyectos apoyados desde el Fondo Nacional, entre otras cosas.

Parroquia/Capilla Recaudación

Recaudación Cuaresma Fraternidad 2022

1. Nuestra Señora del Carmen - Catedral 332.100  
2. San Peregrino Laziosi (Puerto Montt) 422.050  
3. Nuestra Señora de Fátima (Puerto Montt) 427.410  
4. Cristo Rey (Puerto Montt) 496.550  
5. Nuestra Señora de la Candelaria (Puerto Montt-Alerce) 321.000  
6. María Reina y Madre (Puerto Montt) 140.000  
7. Cristo Salvador (Puerto Montt) 1.573.310
8. Santa Teresa de Los Andes (Puerto Montt) 63.470  
9. Madre del Pueblo de Dios (Puerto Montt) 280.400  
10. San Alberto Hurtado (Puerto Montt) 312.200  
11. Cristo Crucificado (Puerto Montt) 243.320  
12. El Buen Pastor (Puerto Montt) 389.700  
13. Cristo Misionero (Puerto Montt-Alerce) 306.000  
14. Nuestra Señora del Rosario (Maullín) 100.000
15. San Miguel (Calbuco) 920.000  
16. Nuestra Señora de la Candelaria (Carelmapu) 202.000  
17. San José Obrero (Puerto Montt) 633.000
18. Sagrado Corazón de Jesús (Puerto Varas) 1.991.810  
19. Nuestra Señora de Fátima (Puerto Chico) 646.310
20. María Inmaculada (Cochamó) 127.000  
21. Santa Rosa de Lima (Nueva Braunau) 77.130  
22. San José (Llanquihue) 637.000
23. Inmaculada Concepción (Frutillar) 203.000  
24. Santo Toribio de Mogrovejo (Las Quemas) 740.400
25. Inmaculada Concepción (Río Frío) 329.680  
26. Espíritu Santo (Fresia) 300.000  
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1. Sagrada Familia (Hornopirén) 200.000  
2. Espíritu Santo (Fresia) 654.030  
3. Arriarán Barros (Puerto Montt) 393.470  
4. Ramón Ángel Jara (Los Muermos) 648.500  
5. San Francisco Javier (Puerto Montt)  230.950  
6. San Miguel (Calbuco) 101.000  
7. Felmer  Niklitschek (Puerto Varas) 484.390  
Otros aportes 593.407
Total de recaudación  15.520.515

En la colecta para Tierra Santa la Iglesia universal nos convoca para que seamos solidarios con 
nuestros hermanos que viven su fe en Tierra Santa, para sostener la obra cultual, educativa, social 
y cultural que desarrollan las comunidades cristianas que viven en la tierra del “hic“, en los santos 
lugares. La campaña de este año tuvo como lema: “TIERRA SANTA, LUGAR DE COMUNIÓN”.

Colegios/Liceos católicos

Recaudación Colecta para Tierra Santa (Viernes Santo 2022)
Parroquia/Capilla Recaudación

1. Nuestra Señora del Carmen – (Catedral) 152.800  
2. San Peregrino Laziosi (Puerto Montt) 80.750  
3. Nuestra Señora de Fátima (Puerto Montt) 49.850  
4. Cristo Rey (Puerto Montt) 66.100  
5. Nuestra Señora de la Candelaria (Alerce) 34.340  
6. María Reina y Madre (Puerto Montt) 64.000  
7. Madre del Pueblo de Dios (Puerto Montt) 20.800  
8. San José Obrero (Puerto Montt) 15.850  
9. Cristo Crucificado (Puerto Montt) 64.090  
10. San Alberto Hurtado (Puerto Montt) 43.560  
11. El Buen Pastor (Puerto Montt) 53.000  
12. Cuasi parroquia Nuestra Señora de los Milagros (Puerto Montt) 20.000  
13. Cristo Salvador (Puerto Montt) 150.000
14. Nuestra Señora del Rosario (Maullín) 18.000
15. Sagrado Corazón de Jesús (Puerto Varas) 163.330  
16. San José (Llanquihue) 175.000
17. Inmaculada Concepción (Frutillar) 66.000
18. María Inmaculada (Cochamó) 26.000  
19. Nuestra Señora de la Candelaria (Carelmapu) 35.000  
20. Inmaculada Concepción (Río Frío) 65.430  
21. Espíritu Santo (Fresia) 161.000  
22. Capilla San José (Jesuitas - Puerto Montt) 22.500  
Total de recaudación  1.547.400 
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Radio Belén es ahora Radio La Roca

92.3 FM

Te acompañamos con Música y Esperanza

www.larocafm.cl

Contacto comercial:
Lorena Tenorio

Correo: lorenatenorio@arzpm.cl
Teléfono: +56 9 33181742
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